

llo en la represión político-social, pero que en un exquisito alarde de amor a lo impreso, se guardaba en su casa todo lo que "requisaba" o "caía en sus manos" o le daban sus colegas, enterados de su "bibliomanía" o compraba en el país o en el extranjero. Autor de numerosos libros, de historia, política, biografía, al morir donó millares y millares de libros y folletos a la BN., que catalogó, con meticulosidad, la importantísima donación, dándole el nombre, merecido, de "Fondo COMÍN COLOMER", indispensable hoy, como en mi caso especial lo demuestro, para el estudio de la historia española social, política, parlamentaria, económica, biográfica, bélica, de fines del siglo XIX, primer cuarto del XX, la dictadura de PRIMO DE RIVERA, la República, la Guerra civil y la post-guerra. Ignoro el número de piezas de este Fondo, pero basta contar que el fichero especial tiene 120 cajones de fichas, es decir, muchísimos más que toda la Biblioteca Pública de Albacete).

Con lo dicho hasta ahora no es extraño, pues, que en la reciente obra de Ricardo DE LA CIERVA *Historia esencial de la Guerra civil española* (marzo, 1996) leamos: "La mejor biblioteca del mundo sobre la República y la guerra civil española es la Biblioteca Nacional de Madrid" (p. 796; epígrafe: Centros de fuentes y de documentación). Nada más cierto.

1. 3. OBJETIVO. Por otra parte, al cumplirse el LX aniversario de la creación de Albacete como centro de acogida y cuartel general de las B. I., haré hincapié en las menciones o citas que se refieren en libros o folletos a nuestra capital manchega y su comarca, en donde funcionaron diversos campos de entrenamiento, uno de concentración y la "cheka" de Chinchilla de Monte-Aragón, todo para brigadistas.

Es curioso que esta actividad albacetense no produjera la más mínima pieza impresa relativa a las B. I., en contraste con la gran cantidad de libros, folletos y revistas, a partir del año 1936 y, sobre todo, de 1937 y 1938, salidos de las prensas en Madrid, así como en otros puntos de España y en numerosas ciudades del mundo. Quien esto suscribe, bastante tosco, como español medio, ante el poliglotismo, ha tenido verdaderos problemas para leer (mejor, para enterarse de algo de lo que dicen) algunos libros. Prosigue el lector leyendo esta pequeña monografía y ya verá en los idiomas en que se ha escrito sobre las B. I.

He trabajado de la forma siguiente:

a) Búsqueda por los ficheros de la B.N. de libros y folletos de lo que corresponda al concepto general de B. I. en la Guerra civil y sus conmemoraciones y evocaciones posteriores; incluyo, con limitaciones, ciertas obras muy características de narrativa.

b) Análisis de la pieza impresa y obtención de una cédula bibliográfica, muy elemental, a la que agrego una sinopsis del libro y, quizás, alguna crítica, según casos. Siempre doy la signatura o signaturas (de alguna pieza hay dos, tres y hasta cuatro ejemplares) de la BN. Si después de la signatura añado "CC" es que corresponde al citado Fondo "COMÍN COLOMER". Las cédulas van por orden alfabético de autor o de título (en caso de anonimato) y les he dado un número cardinal (que incluye la